

Facultad de Ciencias Sociales reflexiona sobre su papel en la actualidad

21 AGO 2009



El Dr. Daniel Camacho Monge hizo un llamado a los nuevos científicos sociales para generar propuestas junto con los movimientos sociales (foto: Jorge Carvajal)

La pertinencia de la Ciencias Sociales en la época actual fue el tema de la conferencia inaugural impartida por el conferencista Dr. Daniel Camacho Monge, profesor Emérito Catedrático de la Escuela de Sociología, para dar inicio al segundo ciclo lectivo 2009 en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Costa Rica, en el marco de su 35.º Aniversario.

En su disertación, el Dr. Camacho Monge explicó el surgimiento y desarrollo de las ciencias sociales en América Latina, Centroamérica y Costa Rica pasando por nueve corrientes teóricas fundamentales que van de los años 70 a inicios del siglo XXI.

El sociólogo Camacho centró su discurso en el **teoría del desarrollo social**, la cual, involucra varias ciencias como la economía, sociología, antropología, historia, psicología, ciencias políticas y teología liberadora.

A su juicio el desarrollo de la ciencia social en América Latina se dio gracias a los aportes previos de grandes ensayistas que contribuyen a las ideas del desarrollo social y colectivo, quienes tenían en común las preocupaciones por un futuro mejor para los países latinoamericanos, la libertad, el igualitarismo y la liberación de la dominación y la unidad latinoamericana. Algunos de ellos son el mexicano José María Ruiz Moya, el colombiano Germán Arciniegas, el cubano Enrique José Barahona y el costarricense Joaquín García Monge, entre muchos otros.

Tres décadas de cambios

En la década de los años 70, destacaron los científicos sociales comprometidos con la lucha, periodo que estuvo marcado por preocupaciones sobre **desarrollo, equidad, justicia social, revolución**, comunismo y capitalismo, temas que a juicio del catedrático, se van desdibujando en las siguientes décadas para dar paso a nuevas generaciones de científicos al servicio de las consultorías. El interés cambia de la dicotomía desarrollo-subdesarrollo a temas especializados.

Durante la década de los años 80 y 90 pierde fuerza la teoría del desarrollo social y la teoría económica keynesiana para abrir espacio al **enfoque neoliberal** o lo que el catedrático llama la colonialidad del saber. En este periodo sobresalen los estudios relacionados con la reforma del estado, el estado autoritario y las dictaduras entre otros, además se desarrolla el pensamiento y teoría de la resistencia dentro del cual destaca el proyecto Movimientos Sociales en América Latina de la FLACSO y UNAM.

En estos 20 años, el neoliberalismo privilegia las propuestas de liberalización comercial, ajustes estructurales, la desregulación de las relaciones laborales, el desmantelamiento del estado y las transnacionales y los tratados de libre comercio entre otros. No obstante, señala el Dr. Camacho, los científicos sociales se ocupan de otros temas como la ciudadanía, los movimientos sociales y las subjetividades.



La conferencia inaugural del segundo ciclo lectivo 2009 de la Facultad de Ciencias Sociales, en su 35.º aniversario se llevó a cabo el 18 de agosto en el mini auditorio de esa unidad académica (foto: Jorge Carvajal)

Nuevas perspectivas en la ciencia social

Más recientemente, el conferencista **rescata los aportes teóricos del Premio Nobel de Economía [Amartya Sen](#), con el paradigma del desarrollo humano**, quien dilucida que desarrollo está basado en las capacidades humanas, que el hambre y la pobreza no provienen de la falta de producción sino de la mala distribución de la riqueza, entre otras ideas.

Además hizo énfasis en el libro [Hacia una economía para la vida](#) de Franz Hinkelammert y Henry Mora, donde los autores recuperan la subjetividad, los valores, la ética y la utopía para el análisis económico.

Finalmente, el catedrático reconoce la epistemología de la complejidad o teoría del caos, que exponen autores como [Pablo González Casanova](#) y [Boaventura de Sousa Santos](#), la cual ofrece un importante aporte para las ciencias sociales actuales, ya que comprende la sociedad como un sistema complejo, una dialéctica de interrelaciones entre la totalidad social y los individuos, donde la constante es la emergencia de nuevas realidades.

Es necesario destruir viejas categorías

Dr. Daniel Camacho Monge **afirmó que hay que recuperar la relación entre las ciencias sociales y la acción política, reivindicar los movimientos sociales** y destruir las categorías engañosas que se han puesto de moda y que paralizan la acción como la concepción de desarrollo, sociedad civil, gobernabilidad, cohesión social, pobreza, políticas públicas y ciudadanía, muchas de ellas generadas por organismos con intereses particulares como el [Banco Mundial](#).

El catedrático concluye que actualmente los científicos sociales deben construir junto con la gente y los movimientos sociales nuevas categorías sobre derechos humanos, perspectiva de género, perspectiva etárea, diversidad cultural, ambiente y conocimiento libre, entre otras. Sólo así las ciencias sociales serán pertinentes para las sociedades en la búsqueda del desarrollo integral, generando teorías y creando estrategias que ofrezcan un rumbo para la sociedad y fundamento para las políticas pública.

Ver el texto completo de la conferencia "[La pertinencia de la Ciencias Sociales en la época actual](#)" del Dr. Daniel Camacho Monge.



[Katzy O'Neal Coto.](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

katzy.oneal@ucr.ac.cr